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E7_A8_8B_E9_80_A0_E4_c56_524469.htm 现在与大家一起探讨

二十一世纪或新世纪工程造价的有关问题，从这个话题引出

，工程造价管理入世后，遇到的一些问题和面临的挑战。从

宏观领域探讨工程造价管理，其含义就是工程造价的确定与

控制；从微观探讨工程造价其拓展就是工程造价管理。我从

外围讲述和探讨工程造价的基本问题。目前，工程造价经过

我们多年的探讨，在这一领域还没有出现大的突破，这就意

味着应从更深层次或宏观层面及相关领域探讨工程造价管理

的问题，首先从三个方面讲述： 一、招投标的改革； 二、项

目管理的发展； 三、造价工程师与工程咨询业的发展。 另外

，再讲一下施工企业的竞争战略，工程造价和招投标体制的

改革发展变化，整顿建筑市场中建筑业面临重新洗牌等问题

。 一、探讨有关招投标的问题。 1、首先，招投标与工程造

价有直接的关系，工程造价与招投标分部门管理能不能统一

管理，呼声强烈，说明工程造价与招投标有密切关系。从招

投标的领域探讨招投标的几个问题，原意是探讨招投标经济

学的意义，为什么会出现几个问题。第一，招投标的颁布在

全世界都是史无前例的，任何国家在市场交易阶段还没有专

门的立法，招投标法是否能担负起整个建筑市场交易发生的

一些问题值得探讨。今年，财政部正在起草政府采购法，这

是符合国际惯例的，几乎所有的发达国家和部分发展中国家

都在制定政府采购法，采购法中的工程采购就是招标。这个

法与招标投标法有抵触，怎么解决这个难题，一开始国家计



委提出，政府采购不谈招标问题，财政部坚决反对，不可能

不谈招标，政府采购肯定在政府采购的项目上涉及招标，商

讨的结果规定在程序上遵守招标投标法。但是这种局面在操

作和运行上遇到很多障碍和难题，将来和三个有关系的法律

一样（技术合同法、涉外合同法、经济合同法），很可能在

几年或十年之内，招标投标法废除，并到采购法内。因为一

个非政府项目，强制的招标是不可想象的。第二，招投标与

工程造价的关系，现在我国强调定额的指导性，但是如果招

标的中标原则不改变，定额就不可能是指导性，只能是强制

性。工程造价的确定与英国人谈，他们根本就不理解，工程

造价怎么能确定呢？价格应是竞争形成的。我们跟他们讲工

程造价只确定它的量，根据价格信息生产要素市场的价格组

成价格，他们说这种概念就不对，我们英国人叫量的确定，

统称工程测量。美国人只称成本，它不提造价。在这个问题

上希望大家注意以上两点，如何解决这两点，我们现在从学

术界的角度提出一些思路，大家看一看合适不合适，但至少

从另一个角度给大家提出一条可供参考的思维方式。 下面，

我们看招标与投标经济学的意义。每一个经济学家，每一个

市场经济的国家都要确定一个前提，我们加入WTO世贸组织

的前提，就是要世界承认我们是市场经济国家。我们的前提

是分了几个阶段，第一个阶段，让世贸组织相信我们是市场

经济国家，以前不相信，现在相信了我们是市场经济国家。

在市场经济情况下，招投标是市场交易的一种形式，不仅工

程领域招标投标，其他领域也有招标投标。在市场经济国家

强调招投标，招标是业主主导，采购是承包商响应，而且一

般来讲突出招标。我们国家倡导业主与承包商是对等的，在



国外法律上也是对等的，只不过是更强调承包商的利益。招

投标有两大功能，一个功能是解决信息不对称的问题，业主

和承包商信息不对称，承包商是很熟悉信息而业主不知道，

也不是说完全不知道，现在有很强的业主，因为一些大的企

业事业单位每年都有大的滚动投资，这些单位比较熟悉。但

是绝大部分业主与承包商的信息是不对称的，业主对建筑市

场价格的竞争情况了解的细致程度，不如承包商那样的直接

，这样就产生了一个信息不对称的问题。解决信息不对称的

办法，就是要聘请专家，用专家的经验弥补业主信息的不足

的问题。在美国、英国特别信奉招标，当采购一个东西不知

道市场价格是多少时，就毫不犹豫选择招标，在市场有秩序

，市场比较规范的情况下，招标以后得到的价格是一个合理

的价格。不用怀疑，请专家，请咨询公司，肯定要增加交易

费用，交易费用很高不如直接招标，所以，业主跟承包商之

间信息不对称问题，唯一的办法就是用招标来解决。因此一

般来讲早期的无论是工程招标或其他招标，都是没有标底的

，如果有标底说明他很内行，一般来讲无需标底，现在世行

还在延续这个方法。第二阶段，要解决资源优化配置的问题

，从经济学角度来讲，交易产生在前，经济学产生在后，经

济学家们后来总结，用招标的办法，可以解决资源优化的问

题。经济学主要的问题就是解决资源短缺的问题。人的欲望

是在一个欲望满足后，向以后更高层次发展，但我们的资源

是有限的，这样产生了巨大的矛盾，尤其象日本，资源与欲

望的矛盾特别大，所以采用了扩张的办法。一般来讲要解决

这个矛盾如果不采用扩张、战争的办法，只有采用经济学的

办法，以最有效的手段配置资源，好钢用在刀刃上，这样就



意味着要采用低价中标的原则。所以，从国际惯例来讲从过

去历史到现在，从我们国家的香港、台湾，还有亚洲国家的

日本、韩国，基本上都是采用低价中标的原则。我们国家也

想采用这个原则，但是实行起来有很多困难。采用低价中标

有什么好处呢？低价象征着，一是业主的资源最有效的配置

，花最少的钱干尽可能多的事情；二是承包商为了实行低价

，要采用最有效的手段，才能在低价前提下实现利润，这样

意味着，实现了两个层次的资源优化，业主和承包商达到双

益。我们现在招标不是这样，招投标法中。有两个中标原则

，综合指标最优中标原则放在第一，把审核、评审以后的低

价中标的原则放在第二，让大家选择。据我所知，绝大部分

的省、市、行业都采用综合指标最优原则，在这个原则之下

，意味着承包商的利益得到了保护，因此，出现承包商的效

益不高。建筑的结构调整，在我们国家各个行业当中，是结

构调整最缓慢，最没有效率的。在其他行业，如家电行业出

现了很多的巨头，国家虽然也保护，即使这种保护下家电行

业还是实现了结构优化，家电行业升级最快。但是建筑业很

遗憾，按照国外建筑发展的情况，经过高速的20年发展我国

还没有形成全国的几个建筑巨头，那说明有问题。20年高速

发展的动力是什么？是固定资产投资。在我讲的这个报告中

，要穿插很多经济学的知识，我认为应在宏观经济条件下，

考虑工程造价问题。现在搞工程造价的人大部分是从事工程

的，搞工程的人，一般在微观情况下考虑问题，以怎么精确

为标准，但从宏观上考虑效率问题的少。刚才我讲在全国没

有形成几个建筑巨头，象甘肃省搞了这么几十年，还没有脱

颖出几个出类拨萃的巨头，说明机制有问题，机制问题在那



方面呢？在于工程造价及招投标问题上没有采取有效率的原

则。效率优先的原则没有采用，所以我们就形不成超大型的

建筑施工企业。我们知道一个国家、民族、地区经济发展的

动力是什么？靠什么发展，要靠需求。以前我们经济发展要

靠生产，现在看来不是，没有需求，这个国家、这个地区经

济肯定不发展。从经济学的理论上讲有三个方面，一是老百

姓的消费；二是固定资产投资；三是流动资产投资。流动资

产投资从马克思主义的理论上讲，不增加社会财富，但现在

从经济学上讲固定资产投资和流动资产投资均可增加社会财

富。我们国家高速发展的20年，主要是靠大量的固定资产投

资，固定资产每年积累率都是35%-40%，这种情况比日本、

韩国丝毫不差，但是我们没有出现一个强大的建筑业，如日

本的八大建设集团、韩国的三大集团，而我们为什么没有，

就是缺乏竞争。这也是财政部和国务院领导对我们建设行政

主管部门有意见的一个所在。 我们国家的建设市场当中招标

已经异化了，异化成一个什么情况呢？已经离开了我们原来

招标的两个方面的意义，即资源的优化配置和解决信息不对

称的问题。而现在招标已异化成为追求公平和反腐败的手段

。招标投标和工程造价是经济手段，重点在市场和资源配置

上，不是在公平和反腐败上。实际上建立有形市场是对的，

但内容不对，把所有的项目都囊括进去是不对的，应该是只

管政府投资项目和部分国有资金项目，其他就不应该管了。

在招投标规范的部分地区，大部分采用综合指标最优原则，

而不是采用低价中标的原则。低价中标象是一个雷区谁也不

敢迈，有一些同志提出忠告，低价原则实行以后如果出现偷

工减料怎么办？工程干了半截干不下去怎么办？产生这种情



况并不是低价原因造成的。利用综合指标评价中标原则，也

可能出现这种情况；我们有些同志很善良，他们有一种愿望

，希望利用招标投标这一个环节来解决建筑市场的所有问题

，但这是不可能的。比如腐败问题，腐败问题怎么产生，不

是我们招标采用这样或哪样的方式产生的，也不是工程造价

这样或哪样的计价方式产生的，它产生最根本的原因就是政

府对经济的干预。即使发达的国家只要存在政府对经济的干

预，同时也会产生腐败。另外，低价中标原则搞了以后，如

何防止产生承包商中途跑了或偷工减料的问题，这就要求我

们第一要靠监管；第二要靠担保。现在很多地方发明了很好

的担保方法，比如银行的保函，但这种好的办法目前在我们

国家暂时还推不开，因为银行现在特别怕风险，银行最怕出

现坏帐。最近中国人民银行要求严厉查处一些坏帐比较多的

银行、支行、办事处，只要有坏帐就要严肃查处，全国已

有1200多人因此受到处分，现在银行宁愿亏损也不敢货款，

因为担保类似于货款，所以银行根本不敢出据保函。现在银

行即使出据保函，也要衡量一下出据保函可能赔偿的金额，

比如要出据1000万元保函，它要求施工企业在银行先存1000

万元，才给你出据保函，否则不出。 目前施工企业在银行

存1000万元可能吗？根本不可能。所以银行保函这条路暂时

走不通，只有随着我们国家整个信用体系重建，银行随着配

套改革，我们才能够走银行保函这条路。现在有很多地方实

行同业担保，最低两标的办法，即第一标不干的时候，第二

标承诺来干，这样实行同业担保，就有了保证，业主的利益

才能不受更大的损失。 低价中标的原则，一定要加强造价工

程师的业务及对支付的控制，做好现场计量工作。我们学术



界与实际工作部门的同志一起研究了一些办法，在一些地方

实施效果是不错的。我们天津在这方面已有了一些突破，在

天津经济开发区，全面采用低价中标的原则。天津建设局管

招标的主任，是我们天津大学原来的学生，他思想很开放，

跟我商量实施低价中标的原则行不行，我说保证没问题，在

实行中注意担保；注意政府投资项目中所列的承包商的名单

，对所列的承包商名单要设置比较高的门槛。另外，严格控

制转包，在实行三年后，没有出现任何问题，搞的挺好，效

率大大提高。天津的经济战略重点东移，已开始逐渐向经济

开发区转移，这说明了那个地区经济发展快，哪个地区经济

就比较发达。尤其象甘肃，本来在全国不属于发达地区，更

要有厉害的招数才行，否则怎么能赶上别人。低价中标的原

则不可怕，我们在温州市也试行过，在干之前，我们作了连

续三次报告，作为舆论宣传，现在干的也挺好，没出任何问

题。我觉得低价中标的原则，在今后的招投标中，不得不采

用。在最近国家计委颁布的招投标法细则中，明显倾斜低价

中标原则，我看早做早主动，越晚越被动。 （百考试题造价

） 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访

问 www.100test.com 


